
■ 苏庆明

12月10日晚，一派喧闹的锣鼓声
中，2023年海南省排球联赛在屯昌结
束冠军争夺战，海南排球本年度最后
一项重磅赛事收官。

赛事虽已结束，有关“村VA”的热
议仍在继续。回眸 2023 年的海南排
球，亦令人有无穷回味。说本年是海
南排球里程碑式的一年，毫不为过。

自上世纪初由国外传入，排球扎
根海南已有百年历史。其深受海南群
众喜爱，“村村有球场”的深厚民间氛
围和非同一般的运动水平，在圈内广
为人知。但过去一段时间，海南排球
多少有些“落寞”，随着农村人口流失
其兴盛程度不如以往，也很少被纳入
地方文化叙述和媒体关注的视野。

海南排球，难道只能是受众群体
的自娱自乐？它还能带来什么？

2023 年，这项老牌运动焕发新
生，交出惊喜答卷——海南排球，可以
爆火，可以出圈，可以有流量，可以带
来更多。

其实，近些年，海南排球在新颖刺
激的乡镇“约战”、市县“约赛”模式带
动下，已有复兴势头。让其焕发更强
大生命力，只是需要一次契机，一场思
维上的革新。

贵州篮球“村BA”就提供了新思
维：充满泥土味的民间赛事，可以赢得
巨大关注度，可以带来乡村振兴、旅游
经济等超出纯粹竞技层面的收获。而
由业余球员组成的海南队，在今年中
国首届男子九人排球精英赛夺冠，则
让许多人“重新发现”了海南排球——
这里面有故事，有热度。

于是，2023 年，发出海南排球振
聋发聩声音的“村VA”诞生了！

先是屯昌乡镇排球联赛“村VA”
打响头炮。紧接着，堪称年度标志性
事件的海南“村VA”——“九九杯”海
南（文昌）乡镇排球联赛重磅登场。

在有“排球之乡”称号的文昌举办
的海南“村 VA”，火爆异常。放在以
往，即便在有“爬树看球”传统的文昌，
谁能想象，一场在乡镇举办的比赛，能
吸引数万人到场围观？“级别”不高的
赛事，能让众多百姓守在电视机、手机
荧幕前？比赛举办地的流动摊位，可
以摆成长龙？就连海外华侨，也纷纷
关注家乡比赛？

为什么这么火？梳理海南“村
VA”特点——乡镇农村群众球员当主

角，轮流到乡镇露天球场举办，可以光
脚打球，牛羊鸡当比赛奖品；长达一个
半月的联赛模式，主流媒体多平台直
播，文娱表演、明星助阵、评选最佳球
员……既有对“土味”的重新发掘，又
有不同以往的现代组织形式，成功助
推老牌群众运动焕发新生。

据统计，自6月30日到8月13日
比赛期间，“九九杯”海南（文昌）乡镇
排球联赛共吸引观赛人流超过 48 万
人次，实现综合旅游收入2.8亿元。在
线上，全网总曝光量7亿+，直播总观
看人次5000万+。可以说，其火爆程
度，在文昌乃至海南排球史上可能都
是前所未有的，轰动效应明显，就连主
办方也直呼超出预期。

同样前所未有的，是媒体舆论的
关注度。从人民日报、新华社、央视等
主流央媒，到海南日报、南海网、南国
都市报等主流省媒，到各网络媒体、自
媒体，直至国外传媒、社交平台，对海
南排球特色传统、故事的挖掘报道层
出不穷，海南排球可谓成功出圈。

这场海南“村VA”留下的启示也
是前所未有的。除前述具体做法外，
其一开始就明确，要把具有地方特色、
具有群众基础的文化资源，打造成一
个竞技乃至旅游文化层面的 IP 品
牌。要放大赛事效应，打造集展销、旅
游等为一体的综合性平台，带动乡村

振兴、消费和旅游经济。在其之后，我
们已经可以从五指山“村秀”、东方篮
球“村BA”等活动上，看到“村VA”的
影子，乃至明显的借鉴。

回到排球层面，在海南排球“村
VA”助推下，全省多个市县排球赛事
纷纷涌起热潮。定安、临高、文昌、儋
州、琼海等地先后举办了多次全国性
九人排球邀请赛、“村VA”等比赛，全
年大小民间排球赛可谓遍地开花。

在赛制层面，今年海南排球也有
“土创新”。有限轮换发球法出现并得
到推广，邀请内外援更为普遍，省排球
联赛首次实行总决赛“三场两胜制”，
这些做法都提升了比赛的精彩程度，
并让实力不强的市县、球队也有获得
好成绩的机会，增强参赛办赛积极性。

伴随民间球赛更为发达，海南排
球也出现了“土味”职业化现象。一些
明星球员频繁被各地邀请比赛，可以
获得不错的收入，排球成了其“准职
业”。因为有观赛市场，一些人专职干
起了赛事自媒体网络直播，并承接卖
票任务，生活有了新行当。

值得一提的还有，文昌姑娘曾洁
雅入选中国女排并夺得了 U21 女排
世锦赛冠军，来自澄迈的何传旦加入
福建男排，成为职业运动员并亮相排
超联赛，也是今年海南排球的亮点。

总而言之，2023 年，是海南排球

集中爆发的一年，出圈的一年，辉煌的
一年。

同时，在即将过完 2023 年的此
刻，我们也不妨思索，“村VA”大火之
后，该如何避免“昙花一现”，并将火爆
流量转化为持久留量，进一步放大其
溢出效应。

如前所述，如今海南民间排球氛
围火热、“土味”职业化等现象，已经
为“村VA”发展提供了更好基础。但
我们依然需要继续发力。一方面，要
在办赛形式、媒体关注度等层面继续
下功夫，保持“村 VA”吸引力和热
度。另一方面，也要想出新招，进一
步挖掘其对乡村振兴、旅游消费联结
带动上的潜力。同时，其他一些排球
群众基础不错的市县也可尝试研究
借鉴文昌经验，让“村 VA”之花开得
更广、更持久。

展望未来，海南排球将唱出怎样
的好戏，值得期待。
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海南“村VA”大火之后，如何守住“火力”

第十二届全国民族运动会
毽球测试赛收官
海南代表队夺得两个项目一等奖

本报三亚 12 月 11 日电 （见

习 记 者 刘 杰）12 月 11 日上午，

2023 年民体杯全国毽球比赛暨

第十二届全国少数民族传统体育

运动会（以下简称第十二届全国

民族运动会）毽球测试赛在三亚

中学体育馆落幕，决出了男子三

人、男子双人和女子三人、女子

双人四个项目的一等奖。

当天上午，毽球测试赛男子

三人项目的决赛激烈进行，广西

代表队对阵北京代表队，随着运

动员的脚部发力，小小毽球在空

中来回飞舞，双方运动员配合默

契，在进攻和防守方面都展现出

了较高的竞技水平，最终广西

代表队夺得了男子三人项目的

一等奖。

据悉，毽球测试赛吸引了来

自辽宁、吉林、江西、湖北、广西、

海南、云南、内蒙古、北京、上海

等省区市的 10 支代表队 108 人

参赛。经过三天的激烈比拼，广

西代表队包揽了男子三人和男子

双人两个项目的一等奖，海南代

表队则包揽了女子三人和女子双

人两个项目的一等奖。

此次测试赛由国家民委文化

宣传司、省民宗委、省旅文厅、三

亚市人民政府、陵水黎族自治县

人民政府主办，第十二届全国民

族运动会执委会承办。 12月10日晚，“中国体育彩票杯”2023年海南省排球联赛在屯昌进行了总决赛第三回合较量。最终屯昌队
夺得冠军，文昌队获得亚军，临高队、海南大学队并列季军。

据悉，在联赛总决赛期间，组委会推出部分门票赠送给70岁以上的球迷，还吸引了定安、澄迈、海口等地的球
迷前来屯昌观赛。

图为在总决赛中，屯昌队（白衣）球员发起进攻。
文/本报记者 曾毓慧 通讯员 林小丹 图/本报记者 李天平 摄

屯昌斩获
省排球联赛冠军
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我省青少年马术运动爱好者
组团参加马术交流赛

本报讯 （通讯员梁锦棠）近

日，在苏州举行的2023苏州国际

马术周暨中国小马俱乐部国际交

流赛上，来自海口观澜湖小骑士

国际马术运动学院的8名青少年

马术运动爱好者亮相赛场并全部

完赛。

本次交流赛共邀请来自中

国、澳大利亚、新西兰、南非等国

家的多支队伍参赛。竞赛项目包

括地杆赛（个人赛）、30厘米场地

障碍赛（个人赛）、50—60厘米场

地障碍赛（个人赛暨城市团体

赛）、80—90厘米场地障碍赛（青

少年个人赛、公开赛）、100—110

厘米场地障碍赛（公开赛）、入门

级盛装舞步赛（个人赛）、预备级

盛装舞步赛（个人赛暨中国队选

拔赛）、预备级盛装舞步赛（国家

团体赛）、预备级盛装舞步赛（个

人赛）等。

此次参赛的 8名小骑手年龄

均在 10 岁以上，均有 5—6 年的

专业马术学习经历，且已具备

参加国内外马术比赛的基本能

力。

据海南省青少年马术协会相

关负责人介绍，马术运动得到越

来越多的青少年喜爱，目前省内

学习马术运动的青少年已有数百

人之多。

海南省重点城市空气质量日报
（2023年12月10日12时—12月11日11时）

城市名称

海口市

三亚市

五指山市

空气质量级别

优

优

优

PM2.5浓度
（微克/立方米）

10

8

7

PM10浓度
（微克/立方米）

20

20

12

发布单位：海南省生态环境监测中心

海南国企迸发澎湃活力

◀上接A01版
从薪资水平看，此次活动不乏高

薪岗位。海口国家高新区提供的岗
位中，年薪30万元以上的岗位13个，
最高年薪达到60万元。

“我们此次带来了30余个岗位，
涵盖产业招商、国际人才服务以及高
级翻译等方面，年薪最高超过百万
元。”三亚崖州湾科技城国际人才工
作站负责人杨帆说。

活动岗位数量多、待遇佳、前景
好，展现了用人单位求贤若渴、惜才
如金的满满诚意。

“公司今年刚投产，人才需求量
大。我们是第一次参加这样的招聘
活动，收获颇丰。”欧本食品（海南）有
限公司人事行政经理林师才表示，希
望以后政府部门能够举办更多的招
才引智活动。

双向奔赴
热度节节攀升

招才者热情满满，求职者也不遑
多让。

专场招才引智活动开始后，海南
现代妇女儿童医院的展台前不断有
求职者坐下询问、投递简历。该院人
力行政部主管陈引连续两个小时忙
得水都顾不上喝一口。

“不到一个小时就收到了近30
份简历，其中许多人都是应届硕士毕

业生。我们回去进行岗位匹配后，将
第一时间联系求职者。”陈引说。

求职不必去远方，家乡就是好地
方。

许多在外就读的海南学子在得
知大会消息后，第一时间赶回家乡参
加招聘活动。华南理工大学在读硕
士朱明惠就是其中一员。

“我觉得这是一次难得的大型招
聘活动，因此专门从广州赶回来参
加。”朱明惠说，自己准备毕业后回海
南工作。

海南医学院管理学院学生何颖有
着同样的想法。“得知活动消息后，我结
合自己实际情况精心准备了简历，希望
在活动中有所收获。”作为本地人，何颖
希望能够为家乡建设贡献自己的力量。

海南独特的气候优势，对于广大
“候鸟”人才具有很强的吸引力。来自
湖北的张树坤今年61岁，去年刚从工
作岗位上退休。在旅游行业颇有经验
的他，希望能够到海南继续发挥余热，
为海南的旅游发展作出积极贡献。

海南自贸港良好的发展前景，吸
引着越来越多的国际人才。在活动现
场，络绎不绝的人潮中不乏异国面孔。

“这次招聘活动提供的岗位十分
丰富，薪酬待遇也符合我的预期。”来

自俄罗斯的伊拉说。
伊拉目前就读于海南大学旅游

管理专业，希望在未来从事涉外旅游
工作。在她看来，海南有着一流的生
态环境、丰富的旅游资源，非常适合
留下来发展。

据省委人才发展局提供数据，此
次专场招才引智活动共有12715位求
职者到达现场，线上招聘专区浏览量
达127024人次，线上线下共接收简历
44792份，初步达成意向1335人。

搭建桥梁
展现自贸港魅力

“海南要主动作为，进一步引进、
培养、造就更多大师、战略科学家、一
流科技领军人才和创新团队、青年科
技人才、卓越工程师、大国工匠和高
技能人才。”

“海南推动自贸港建设、实现高
质量发展，需要数智赋能人力资源创
新的支撑。”

“海南要发挥独特优势，用好自
然环境、完善制度保障，为高水平人
才搭建平台，吸引顶尖专家人才到此
工作，进行产业化运作。”

……
9日上午，在海南国际会展中心

举办的两场论坛中，与会专家开启了
一场“头脑风暴”，为海南打造人才聚
集新高地、推动人才为产业发展赋能
汇聚智慧力量。

同样值得一提的，还有大会举办
的三场海南行活动，让参与的博士、
人力资源机构、省外高校引才工作站
代表，都对海南自贸港发展前景充满
了期待——

“海南自贸港不仅有政策加持，
还有着全国一流生态环境，这对人才
来说非常有吸引力。”中国地质大学
博士赵利华说。

“我们将把人才政策带回学校
去，向师生开展更广泛的宣传，并和
当地政府部门建立更紧密联系，争取
未来在人才培养、就业方面加强合
作。”云南大学学生就业指导服务中
心主任杨云川表示。

“此次海南行为我们提供了一个
了解海南的好机会，有不少同行已经
下决心到海南投资兴业了。”快招人才
服务（深圳）集团有限公司总经理邓建
说，他将认真研究海南人才政策，未来
有机会将继续到海南寻觅发展机会。

海南通过实行更加积极、更加开
放、更加有效的人才政策，努力筑好

“梧桐树”，引得八方“凤凰”来。据统
计，2018年4月至今，全省共引进人
才60余万名，认定高层次人才5.2万
余人次。 （本报海口12月11日讯）

扬自贸风帆 揽四海英才

◀上接A01版
“今年以来，省委省政府一直都在考虑筹划环

岛旅游公路2.0版本，也就是更多的旅游产品服
务，包括沿线驿站、景区、附近的村庄和滨海度假
区的开发。”海南旅投党委副书记、总经理鬲永奇
说，今年以来该公司围绕环岛旅游公路做了很多
项目布局，将努力打造一个个差异化的旅游特色
产品，形成海南旅游的“珍珠项链”。

海南国企更是在扩投资稳增长中扛起了责任
担当。

“海控在重大基础设施建设、区域综合开发、
支持自贸港主导产业发展等领域加大投资，为全
省扩大有效投资作贡献。”海南控股副总经理戴三
娥介绍，今年前11个月，海控已累计完成投资
186.15亿元，完成年度任务的113.86%，其中固定
资产投资132.02亿元，主动挖潜36亿元，完成年
度任务的131.06%，完成额占省属国企42.55%，
稳居省属国企首位。

积极培育自贸港主导产业
在基础设施等领域勇挑重担

在自贸港主导产业培育方面，海南国企带动
作用更为明显。如海南信投发挥省属企业在高新
技术产业领域的主力军和战略支撑作用，其投资
的18家企业均为高科技企业，成为国有资本在引
导我省信息产业高质量发展中的一支重要力量。

今年11月28日，以半导体芯片为主导产业
的海南航芯高科技产业园项目在海口竣工投产，
成为海南发展电子信息制造业的破局性、引领性
项目。

省国资委是该项目的引荐方，也是投资方，在
多方合力下，海南航芯项目从签约到开工仅115
天，从开工到竣工仅18个月。

“省国资委将继续引导海南国企践行向前瞻
性战略性新兴产业集中，更好服务构建新发展格
局，推动高质量发展的要求，努力发挥国有资本在
高新技术产业发展方面的主力军和战略支撑作
用，围绕科技创新、产业支撑、安全支撑目标，甘当
长期资本、耐心资本、战略资本，一如既往做好项
目发展压舱石。”省国资委党委书记、主任马咏华
表示。

今年11月，海南机场临空产业正式启航，围
绕飞机维修、高端航材加工制造、航空物流等主攻
方向布局临空产业，以形成“以机场流量带动临空
产业、以临空产业促进区域发展”的产业发展格
局。

在基础设施和公共服务领域，海南国企的作
用更是不可替代。如海南交投2018年以来，负责
实施全省“十四五”31个重点交通项目，总投资约
1388亿元，仅承接高速公路建设里程就达655公
里；海南建投在2018年至2023年8月共承揽工
程项目合同金额超千亿元，先后承建了博鳌国宾
馆、中国（海南）南海博物馆、省人民医院秀英门诊
楼等一批大型优质工程；海南金城则勇挑保障房
建设主力军重担，成功推进4个安居房项目开工
建设、盘活2个经适房和1个统建房项目，并形成
了阶梯式项目滚动发展态势。

重组整合步伐加快
改革激发海南国企发展活力

此次调研显示，在海南自贸港建设和国企三
年改革行动的双重背景下，近年来，海南国企重组
整合的步伐正在加快，省属国企“2家投资运营主
体+7家龙头产业集团+9家专业化特色企业”国
资新格局雏形初现。

截至目前，我省已先后组建海南省旅游投资
发展有限公司、海南国际商业航天发射有限公司、
省物流集团、省人才集团、省海洋产业集团等。

通过改革重新激发活力，海南渔业集团的个
案值得深思。海渔集团曾经是一个逢年过节要靠
申请资金发工资维持运转的“躺平”企业，旗下造
船厂不造新船，反以拆旧船为业，集团一年营收仅
为1600余万元，微薄的厂房租金甚至一度成了企
业的主要收入来源，只因不少影视剧组看中这里
的破旧厂房，用于拍摄20世纪六七十年代的剧
情，连布景都可省去。

在省国资委支持下，三年间，海渔集团通过改
革风气为之一变：员工工作积极性和效率显著提
高，企业活力与盈利能力明显增强，从亏损2068
万元提升至盈利1373万元；今年9月，海渔集团
和海南省海洋发展有限公司两家省属国企重组整
合为海南省海洋产业集团有限公司，向着打造海
南海洋经济龙头企业大步迈进。

市县国企的重组步伐也在加快。
今年3月，在由三亚环境投资集团有限公司

主办的产业招商推介会上，集中推介了21个招商
项目，包含子项目79个，投资总规模超368亿元。

这一“大动作”，是三亚环投集团自2019年改
革重组以来首次举办的大规模集中招商活动。

“推介会上的招商项目涉及生态环保和循环
经济产业发展、流域保护性开发及土地综合治
理、新能源合作项目开发和‘六水共治’等领
域。我们希望以此次推介会为契机，与国内各家
优秀企业共谋发展之路。”三亚环投集团有关负
责人表示。

今年10月，海口市新组建的6家市属国有企
业集体揭牌仪式举行，13家市国资委监管企业及
3个园区的4家监管企业，整合重组为海口市城市
建设投资集团有限公司等6家市属国企。

（本报海口12月11日讯）


